

ひ°ひ°だより

NO.1 2009.1.29

雪の中でも木々の冬芽は「しづく」からみ、春の足音を待っています。
今日はどんな素敵なかいし子が出来上がるかとても楽しみです。

- ④ 4月10日(金)のひ°ひ°初回は、親見子と一緒に楽しい時間を過ごしたいと思います。
- ④ 登園時間は9時30分、降園時間は12時30分です。今から少しずつ生活リズムを整えていきましょう。
- ④ 4月・5月の保育は火曜・金曜の週2回です。子どもたちの様子を見ながら週3回へ移行していく予定です。
- ④ 春までにご家庭で用意しておいてくださいもの
 - ・ 着替え(靴下・パンツも)、帽子、雨具など、必要な方はオーバー・汚れものを入れるビニール袋。これらをひとまとめにして子どもが自分で背負えるリュックサックに入れ、毎回お持ちください。
 - ・ 洗濯でぬれたりするため、着物の運動靴(スニーカーなど)に入れ(リュックサックと一緒に)これも毎回お持ちください。
 - ・ 全ての持ち物(靴、紙オマツ、下着など)には記名をお願いいたします。
- ④ 今日お渡した健康調査表は、それぞれ一日体験入園の日に提出をお願いします。
- ④ 何か急な用事があらましたら、遠慮なく携帯電話へご連絡ください。
 - ・ 中澤真弓 :
 - +
 - /
 - ・ 斎藤美和子



ひ、ひだより

NO.2. 2009.4.10



うまれたて あげはゆりこ
あひさまのあいすで めをさました
さなぎのゆりかごから とびだし ゆっくりほねとのぼしました
(いまだ!) わたしは カゼのふらん のりまして
だいすきな だれかに ぞうために ……
あたらしい「きょう」です あたらしい「わたします」
：のはらうた くどうアス

2009年春を迎えるました。ピッピは三年目に入ります。新しいメンバーで
始めていく一日一日が、どんな新しい一年になるかとても楽しみです。大切に
育ててこられたお子さんを、初めて集団生活に送り出されるお父様お母様
は不安なこともありでしょう。いつも一緒に歩んでいるつもりですが、気軽に
声をかけて下さいね。また今年は、継続メンバーがたくさんいらっしゃいますので
きっと助けて下さったり助言して下さる方もいらっしゃいますよ。子どもも大人もみんな
が自分らしく、補い合い助け合い育ち合いで、あとでできるピッピの一年にはなると
いいですね。

人生の春の訪れのようほ二・三歳児。ついこの間までよちよち歩きをし
方ことをしゃべっていた子どもが、いつのまにか手足もすらりと伸び動きもしっかり
ってきて、もう立派な幼児であることに驚くことがあります。「自分が自分にな
る二・三歳児」の中には、どんな夢や笑いや涙が入っているのでしょうか?
子ども達は一つひとつ親から旅立っていきます。ピッピの子ども達は森の力・
絵本の力・仲間の力…をいかにして旅立ちのイメージを作っていくのでしょうか。
行きつもどりつ…をしながら“自分”を作り去ります。冒険・旅立ちの背景
には、「いつかは戻れる母港」への信頼が必要です。出発のイメージは必
ずしも“旅立つゆく”ばかりではなく、“母港”的暖かさを確認することも含ま
ります。ピッピの子ども達がどんな出発をしていくのか、共に樂しげに待ちま
すね。“母港”的役割も育みながら……。
：眞弓

田んぼのあせ道ではオオイヌノフグリの一面に青い花を咲かせ、日に日に風が
暖かく感じられるようになりました。今、田んぼではオホの苗床作りをしています。
4月始めにバケツの水に浮いた種の種もみかんもう少しで芽を出すところ。芽が出る
種もみを苗床に蒔いて、五月末ごろ苗が伸びたらいよいよ田植えとあります。田植え
の前にも気持ちいい田んぼのあせ道をみて、お散歩してみたいですね。畠には
みんなで何を植えようかな。
今年もひょうひで食べるおいしいもの、育てること、作ること、食べる事、たくさん来て
いきたいと思います。

：美和子

おらせ

・一学期の保育日

4月 10(金) 14(火) 17(金) 21(火) 24(金) 28(火) 日
5月 8(金) 12(火) 15(金) 19(火) 22(金) 26(火) 29(金) 日
6月 2(火) 5(金) 9(火) 12(金) 16(火) 19(金) 23(火) 26(金) 30(火) 日
7月 3(金) 7(火) 10(金) 14(火) 17(金) 日

・保育時間は 9:30～12:30です。新しいお友達がひょうひで食れるまで、
しばらく 12:30 降園です。

・保険料…火曜、金曜の週二日の保育日にに対する年間保険料を、お一人
3950円、4月9保育料と共にお支払いていただけますよう、お願いいたします。
なお、保育日が週三日に増えた時点で、その分の保険料を請求させていただきます。

・新入生の方へのお便りの中に誤りがありました。申し訳ありません。
齊士美和子 摂
：眞弓

新スタッフ紹介

本城慎え介さん（しんさん）

この春より駒井沢町民に迎られた4児のお父さん。ダッヂオーブンに
お詳しい、焚き火料理もたくさんご存知の才様子…うーん樂しみです！
これからどうぞよろしくお願ひいたします。

（山内町のアドレスから登録されています。）



ひっぽたより

NO.3. 2009.4.28



ねがいこと
あいたくて あいたくて
あいたくて あいたくて
きょうも わたげを とばレます

(のはらうたⅢ くどうひみこ)

柔らかい光に包まれているよう下びっひの森の春……一番小さな紗菜ちゃんがお母さんに会いたくなつて涙…気に入ったものをしっかり握って離さず遊びへの気持ちは大きいのだと感じます。大好きな絵本は涙を止めて見ていました。慧海くんが「大丈夫」と紗菜ちゃんに声をかけています。湖晴ちゃんは「どうしたの？」と紗菜ちゃんをじっと見てレンギョウの黄色い花びらを紗菜ちゃんが持っていたバケツの中に入れあげました。風登くんは④に抱かれて紗菜ちゃんの背中を抱きしめようとして寄り添っていました。遊びでからじとすと見にかけてる様子の大李くんと麗史奈ちゃん……新しくひっぽの仲間にまた6人…まだ自分のことで精一杯の一人ひとりがお友達に心を寄せてくれています。そんな6人に自然に声をかけてくれたり、手を引いてくれたり、教えてくれたり、譲ってくれたり…優しいおばれで受け入れている継続した子どもたち…ひっぽの一日は時間の流れがだいたい決まっています。来る日も来る日も同じようなことをすうちには「次にすることはこれだね」とわかる方に[例]ちゃんと待ち受けでいたものがやつてくる安心感に満たされたり。やがて新しいことも歓迎できるようになるのも自然の流れです。時間の区切りは優しい鈴の音か大人の声…。「さよならみんなおちは手をつなぐ」という单纯なことですかその日一日いつしか心弾ませたお友達と手をつなぐことで何だか親しい気持ちを味わう時です。穏やかで静けさの中子ども自身が必要としている心に心をかけ心を込めて子ども達と向き合いたいと願っています。

: 真弓

ひっぽー日は、朝焚き火の火を点けることから始まります。「おはよう！」とやって来る子どもたちは、松ぼっくりや小枝を投げ入れたり、「煙が来るよ、逃げろ！」と走ったり、上手に火との距離感をつかんでいます。近づき過ぎると熱い、危ないということは、焚き火に毎回接することで体感しています。火がはじまる音、香ばしい香りは食欲を刺激、焚き火で焼いてパンや焼菓子ぎりはあという間に「おかわり！」のリクエスト。慎さんが作ってくれたタチオーブンの野菜料理も大人気。みんなのすうい食欲にて毎回驚かされます。これから野菜の種まきや苗植えをして、田んぼの一年を体験し、食べることとてどの材料を作ること過程も楽しんでいきます。

: 美和子

- ・田んぼの種の苗は今3センチほどにスヌヌと育っています。田植え遠足の日程は、これから天候により苗の成育状況で変りますが、おおよそ5月22日(金)か29日(金)あたりを予想しています。この日は親子参加になりますのでぜひ予定ください。

- ・田んぼ遠足の前にスタッフと子どもたちで田んぼへお散歩に行く日を作ります。5月12日(火)か15日(金)あたりでお天気のよさそうな日を見計らって直前に連絡させていただきます。この日は田んぼにて集合・解散になりますのでよろしくお原意いいたします。

田んぼ遠足・田んぼ散歩については連休明けにプリントをお配りします。

- ・毎回お持ちいただきしているリュックサックの中身について、着がえは寒暖の調節ができるものが持ち物に記名がされているか、汚れもの用ビニール袋が入っているか等は一度点検してくださるよう、お原意いいたします。

- ・追分宿の小さな一軒家をお借りし、一年間かけて地域の皆さんとともに、家づくり・暮らしづくりのワークショップを行います。第一回目を5月16日(土)10:00~2:00に行う予定です。こちらも連休明けに詳しいプリントをお配りします。





ひのひだより

NO.4 2009.6.2.



しつぽ バイバイ

あたまじゃくしわたら

ひらひらゆれる しつぽがじまん

でも わとひく ひつたら しつぽと わわかれ……

しつぽバイバイ さびしいよ ものとてく みのねはうれいもんは

でも さびしいよ でも うれいよ……

ぼくは いま もともと と わづけている

(のほらうた IV くどうけんこ)

今年も エルゼミの声が聞こえるようになりました。森の中では抜け殻をたくさん見つけることができました。先日 ひのひハウスの横に小さな火がでました。それがやけで耕したり穴を掘ったり水をかけたり……そして絵本「うるさいほたけ」を読みだあと 種子や苗植えを樂しかった。

穴を掘った時 土の中でまだ眠っていたセミと一緒に掘ってほしかった。そっとそっと手を土の中にかえし エヤクルミの花のわふとんをかけ「わやすめはへい」と子ども達と声をかけました。こんな小さな小さな出来事が「自分も命の集まりの一つだ」ということを実感していくのでしょうか。「命に取り囲まれている。森の中でいろいろな生命体と響き合い、コミュニケーションを取るのが大人よりも得意だのではないかと思ひます。だから子ども達慣れると、森の中で気負いのないいい表情をするのがないかと感じます。一つひとつ命の集合体でできている森は 手には一つひとつの個性の集まりで多様です。落ち葉の一枚一枚が違うのに一人ひとりが違っていて当たり前ということも自然に理解できる気がします。だから私は大人も 肩の力がぬけ 楽に「お」優しい思いに気づかれるかも知れません。各々の自尊感情が自然に育まれていく森の教育力はすごい……

:眞弓

田植え遠足お疲れさまでした。足の裏、泥の感触はいつも覚えていた。今日は稻苗を田んぼに植え込む時、どの辺でどこでを感じられましたか。昨年とれてお米を4月末にいねいに苗床に蒔き、一粒ひとつから小さな芽が出た時の感動。それから約ひと月の間、毎日水の量を調整して大切に育て、とうとう田植えの日を迎える時、いつも崇高な気持ちになります。この一本一本が実はおみやげお茶碗一杯のお米になる…何という自然の不思議。今日は苗の一一本がいいとおしゃれの方ありません。大切に大切に「大きくなつてね」と苗を植え込み、最後に水を田んぼ一杯に張ると、ぴんと育伸びて苗たちの誇らしさと共に、その風景を前にいつもあちゃんとき合って喜んでいます。

「田植え」の仕事をいねいにお手伝いしてありがとうございました。これは泥に遊びではなく、食べるものを作り出すため大切な仕事です。

今年もこれから日々草取りをして、実の秋を迎えられるよう、田んぼと稻と向き合いつづけと見えています。

:美和子

7月31日(金)～8月2日(日)、飯石園芸センターにて第2回長野県野外保育研究会が開かれます。普段は保育者の研究会ですが夏休みということもあります。森のようちえんに関わるご家族みんなで参加できるプログラムになっています。昼間は子どもたちと活動、夜は活動の振り返りや意見交換をし、大人の交流の場にもなります。参加料は自由ですがよろしくお預りください。参加費などまだ未定です。詳しいことはまた後日お知らせします。

子どもたちをより深く理解し合うために、下記のよう個人面談を計画いたしました。ご都合がつかない方はどうぞごめんなさい。その旨をスタッフまでお知らせください。短い時間ですので面談中の託児は交替でしていただけますと助かります。

	6/23(火)	26(金)	30(火)	7/1(水)	10(金)
12:45～13:00					
13:00～13:15					
13:15～13:30					





ひ、ひだより

No.5 2009.6.30



ぼくはぼく

ときどき ぼくは	ほんのすこし からすえいぞう
わかつたりする	ほんのすこし いいえぞうたえたらほと
わかつたりもす	てもニわが ぼくだと とんでいく (のはらうた IV <どうなむこ>)

「おでぶしてぶし…」「おでらのつねこさん…」「ととけうよがあけた…」「あぶくにつけたにえたって…」「さよならあんこうちら…」ひっぴの子供たちちはたくさんの「わらべうた」を歌って遊んでいます。

わらべうたはスキンシップの遊びが多く、自然に体に触れ、其の体を動かし、見つめ、表情のゆかしさを楽しめます。どうすればうまく子供とスキンシップできるかを知らないでも、一体感を楽しめます。軽快な言葉のリズムが、自然に体の動きをマッチングします。また、わらべうたの遊びの中で刺激的といふのは、体のツボと言われているところが多く、その機能を発達させたいと願った昔の人達の知恵が生きています。

親がわらべうたを知っていると、育児が樂しくなるとも思われ、「ぼうず ぼうず カーかいときか カーかいじど」に「いくときや ペレしん」なんて昔の人はうたが「あることで、感情がストレートに子どもに向かう」余裕とユーモアをもって子どもに対する想いをこめたのですね。「おうちへのだるまさんへこぶと なれた」なんて、子どもが庭を走るときに歌ってあげると、痛がりにくくなります。」「たんぽぽ たんぽぽ おーこうやーまへとーんでき!」人が自然と共生する幸せを子どもたちに伝えたい願いをこめたわらべうたもたくさん残っています。

「小こ子は 工へ工へと育てるのでなくして 横にふくらふくらと育てよもんだ」遠野のわらべうたを今に伝えている阿部やエさんのお話です。ふくらと子育て…何だかかわいく樂しいですね。

：眞弓



田んぼの稚苗はスクスクと大きくなり、初夏の風にいやれています。夜のうちに湯き水から水を入れると、朝にはすみすみと水をたてこえて田んぼがキラキラと輝いています。毎朝その水を止めて、昼間はお日さまに水を温めてしまうと、冷たい湯き水がお湯のように温かくなり、稚苗の成長を促してくれます。朝、水を止めに行行くと、田んぼには、鶴、鶯、ツバメやセキレイ…と、様々な鳥たちやカエルや虫がいっぱいいて、朝ご飯の真最中、たゞしきれいちの田んぼにしか鳥の姿は見当たません。除草剤や防虫剤が撒かれていたため、他の田んぼには鳥のエサになる生き物がいませんからです。農薬の影響で、湯き水にはオムツの生活排水が少しづつ浸透していく以前より汚れてきています。前に借りていた田んぼでは、水が泡立ち、調べてみるとそこには有害物質が含まれていて、指作ができないてしまっていました。おむちの暮らしは循環していて、知らないうちには自分でこころへ戻っていること…頭では理解しているつもりでも、田の水の中に入つて田植えや草取りをするうちに、この水で大切にしていくといつもあと体感できる気がします。「この水はどこへ行くの? 田んぼにやさしいシャンプーはないの?」田植えに来てくれた小学1年生が、お風呂で髪を洗っている時の言葉です。知識だけではなく、実感につながる体験遊びにする…と思える言葉です。ぜひひ、ひの遠足の日遊びではなく、お時間のある時に親子で田んぼの苗の成長を見にいらしゃいせんか。田んぼの水に足を入れてみませんか?

：美和子

・夏休み田んぼ開放日のおらせ

夏休みの一日、田んぼ草取りをしていただく自由参加の田んぼ開放日、お父さんやお友だちもお誘いあわせの上、田んぼへお出かけてください。

日時) 7月18日(土) 10時~12時 沿線のよい時間にお出かけてください。

お昼にかかる方は各自食事や飲み物を各自ください。自由参加で保険は適用されませんので、各自してください。

・保育中、お散歩に出かける時など、飲み物が必要な場合は、毎回子どもが自分で飲みやすい水筒にお茶を入れて持参していただけますようお願いいたします。ランチ時にお茶を用意しますので、量はたくさんでなく、結構です。

・ひ、ひの外遊びでは森の中、火のまわり、様な場面があります。子どもたち衣服は夏でも長そで長ズボン(足首までくれるもの)着用でお願いいたします。



ひ、ひだより

NO.6 2009.9.8

けっしん かぶと てつお
つよく わかしく いきる！ それが ぼくの けっしんです
でもときどき おぬのやわらかいところが 「よそにくはるのね
…… なんですか？」

(のはらうたⅡ くどうひなこ)
今夏は梅雨が長引きましたね。ほかほかの陽さまを浴びながら、夏ならではの体験も少なくはつてしまつたことでしょう。子ども達は必要な分だけ育くまし、表現や体にその証しが残るだけですね。みんなの成長と共に喜び合いつながら二期を歩んでいきましたね。

夏の終りに私は8日間バングラデシュにおりました。カンジスリを紹介するに寄り、交流レス小学校で授業を担当し一緒に学び遊び歌いました。タッカではストリートカルドレンの青空教室で遊びました。たくさんのお会い、たくさんの出来事に目を見張りたくさん考えたくて胸が痛むたくさん笑いたくて温かいものをたくさんいた貴重な旅でした。私の心は動きっぱなしでした。感じたことを少しづつ言葉にして周りにいる子ども達や大人の方達に伝えたいと思ってます。

この夏、ひびの来年度についてスタッフで話し合いました。小さな緩やかによちんさんが森の力を借りて子ども達の「今」の必要性をいかに援助していくかひびの働きを継続して提供していく重要性を感じています。

いつも話しているように、幼児期は「根」を張っていく時期です。それは上にではなく、「下に」地中に深く根付いていく時期であるのです。それでどれだけ逞しい根を張ることができるかに人生がかかっていますと言つても過言ではありません。成長は根から始まると成栽培は土の上です。美しい花を咲かせ、立派で実をなせるには一定の期間が

必ず必要がありそれが根によって決ることは自然の理です。そのためには子どもを信じること、別の人まで受け入れる勇気を持つことだと思います。ひびの町ばかりでは、親もスタッフもいつも「子どもを信じることから出発する」気風がみほびっていることです。

一緒に歩み続けるためにも、三才児保育に一步踏み出します。2009年に引き続き、2010年は4才児保育をスタートすることになりました。継続希望の方は9月16(水)までに願書の提出をお願いいたします。
：眞弓

田んぼの指たちが重そうに指穂の頭を垂れ始めまして、秋の風に金色の指穂が揺れています。二のところ懸念されているのは、モグラの穴！あぜの土手にいるミミズを食べにやってきてモグラの穴から、田んぼの水が抜けてしまうのです。毎日モグラにさしかかるモグラの穴埋めに追われています。これも農薬を使わない田んぼだからです。ミミズやモグラとも仲良くお米作りをしていく見えます。この秋、ひびの子どもたちが、久しぶりに様子の変わった田んぼに対する面对した時、どんな顔をするのか、今からとも楽しみです。
：美和子

- ・9月5日㈭・水・金曜週三日の保育が台切り、降園時間も午後1時になります。食費が4000円になりますのでよろしくお願ひいたします。また水曜日の保険料1300円を集めさせていただきます。(なお、お弁当の代金として9月の食費については終日改めてお知らせさせていただきます。)
- ・9月25・26日にお泊り会を予定していますが、インフレインサム決済にて延期になりますとも考えられます。様子を見てまた終日お知らせします。
- ・このところ朝夕急に涼しくなってきました。お着替え袋の中身は、温度調節ができるよう衣類の用意をお願いします。また汚れたものを入れる、記名してスーパー袋を必ず入れてください。お願いします。



ひ^oひ^oだより

NO.7 2009.10.2



えへん！ くりのみ しゃうへい
くりばやしに ねこんで は「うたうたってたら
レゴとかえりのありんこが
「チサ カレこう「あなたまのかっこうね」といった…
ふつふつ おれ あしたから しゃくたい やううと
(のはうたⅢ くどう「みゆこ」)

お泊り会はお疲れさまでした。いつも同じ事情で参加できなかつた方達もまた次回… ゆるく長く「しゃべり場」を樂しみましょうね。

子ども達だけではなく大人一人も「今、ここに在ること」をいかに紡いでいく日々にならいいなと思ひます。単なる仲間集団ではなく一人が認められ何かしら刺激を受け、生活や自分を見直し、自分の心と向き合い、自分の好きに気づき課題に気づき高めへと変えられていく…

「ひ^oひ^o組」が人間の深さや厚さや温かさを周囲に伝えていくからいいですね。ひ^oひ^o組…組長は誰?? 組長の仕事って何?… 人間的魅力で組員を増やししかも上げる。組員?のためなら自分を投げうってでも責任を取る覚悟がある…まだまだちっかり器ですが…がんばります!!

この組長も悩む苦しみ迷い、たくさんの失敗を重ね、人を守づけ…だから自分が変わらなくて、日々悶々としてながら歩み続け、でも家族をはじめたくさんの出会った人々から優しさや勇気やヒントや癒やし…をいたずらに深い喜びを感じ、自信は何時にも関わらず持てませんか? 謙虚に生きることを少しづつ覚え… 6月末に引いた。出会った全ての自然や人々や出来事に感謝の日々です。

ここ数年は森からのエネルギーもたくさんいただきました。植物や木々が送ってくれる美味しい空気をゆっくりと吸っているといつのまにか身体の中の物を(体の中のもの)吐き出すことを実感していました。「深呼吸」と言つたり

森呼吸と言つぱなしでした。今其に在るこの時を一緒に「森呼吸しながら子育てを楽しんじゃいましょうね。 : 真弓

ひ^oひ^o森の周りには、森にドングリ、クサギにガマズミ… 森には秋の実が色々あります。黄金色の田んぼの周りにも、赤い野バラの実、青や紫の野びわ、鳥たちがチチ…とついほんでいます。重く頭を垂れた稻穂のせりには、チョンチョンとズズメたち、たくさんは食べないでね…と祈りつつもさく稻刈り。森でも田んぼでも“実りの秋”と一緒に体感します。 : 美和子

・ 9月の軽食費について

インフルエンザ流行へのため、お弁当持参のジカラカをありがとうございました。二の分の食費、一人800円を10月の保育料納入袋にて返金させていただきます。

・ ピッキオ「お父さん・お母さんの森の時間」

10月27日(火) 10時～12時 星野 野鳥の森にて

お子さんかひ^oひ^oに来ている間に、素敵な森の案内の方とともに、ゆっくり紅葉の森を歩いてみませんか。お子さんと一緒に日時としては遅い12時頃を遊びに来てみましょう。詳細は後日プリントでお知らせします。

・ あれこれ報告

先日、鬼ヶ城町ひ^oひ^oに繋がる皆さまから、風越フリーマーケットで売上代金を貢献いたしました。たくさんのお金額、そしてそれ以上の皆さまのお心づかいに感謝し、じから感謝の気持ちでいっぱいです。本当にありがとうございました。

スタッフで話し合い、下記の物を貢献させていくことにいたしました。

- 1) ハンモック
- 2) テントや野外遊具の材料(木材など)

スタッフ一同





ひょうひょうたより

NO.8 2009.11.4



よるの にわい
つきよのはらをひとりで しづかに しづかに あるきました
いろんだけにわいに つづまれました。

ほつづのつゆのすりいにわい すきのまきのさびいにわい
いたがら いたちのせんぢやにわい すみがりもぐらのねむたいにわい
ひとりで あるて みると つきのにわいも ふってきま
ははさきを そらにあけると かあんのにわいにてまし

のむらうた んどうたまこ

森の中を 遊びながら ふと立ち止まり 「あ、カクスが鳴いている…
ジャー ジャーって聞こえる…」 大人は耳を澄ませてやっと確認。 遊んでいる
のに大人より早く聞きわける姿に「すごいなあ…」

「あ、ゴミだ! 甘くて苦なくて苦くてからくて…」 一度伝えたことを
きちんと理解して覚えている。それを周りの人へ嬉しそうに伝えている。

台風の次の日 森には落ち葉が積もっていた。「あ、落ち葉の
じゅうたんだあ…」と静かに一人で見入る感動しては様子…

ひょひょに一年以上いる子ども達の森の中の言葉に心動かされる
ことがしばしばあり。森の中遊び 時を過ぎ 勵子から日々…森の
中の全てから さまざまな音を聞きとり 日々を感じ。不思議。面白い。怖い。
冷たい。美しい…数えきれないほど感情や感覚が育っているようだ。私は
毎日が 積み重なってからだや運動能力の成長同様 心も体も充分
感情を味わい、五感を刺激し、感情を解放したら ゆっくりと…でもぐん
ぐんと伸びている。心の筋肉がついていくようと一緒に表現する力の言葉がひ
たりだ。これまで研究者が「森は刺激に満ちているが」といわゆ
る突出することなくマイルドである。だからバランスよくすべての感覚を刺激
してくれる」と指摘している。そんな豊かな場に 適度な距離
を保ててくれる大人がいることも意味があると思っています。 : 真弓



福井県遠足、お疲れさまでした。たくさんの手でざくざくと刈り取るとあ、という間の油揚げですか?
2~3週間天日干しにしてじっくり乾かしてから脱穀、とうとう食べられる「お米」になります。お米
同様、麦やお豆なども収穫してから口に入るまで少し時間のかかる作物です。そしてから壳を外す脱穀をし、丁寧にゴミなどを取り除いてやっと食べられる状態になります。先日、畠に
来たおおきい組のみんなが「小豆の脱穀の仕事をしてくれました。小さな手で草むたさやから
赤い宝石のような豆をパンと出して箱に入れてくれます。手を動かしながら「お仕事は大変
だよ」と、みんなでやると楽しいね」という一人の言葉に心から共感。昔は田畠の仕事は
若い世代が担い、こういった豆の選別など家の手仕事は、お年寄りや子どもたちの仕事
でした。家族全員に大切な「役割」があったというのに、尊いことについてうなづくと安心します。
ファストフード全盛の現代、スーパーでは何でもすぐ食べられるものが手に入りますが、おいしいものを食べ
るために、手をかけて、ゆっくりと待つこと…そしてなんとも「農的」暮らしの樂しみひとつを感じます。
「家庭菜園」というとトマトやキュウリなどすぐに食べられる夏野菜を思い浮かべますが、
貯蔵のできる大豆や小豆などは、冬の長い信州に合った作物ですね。来年のひょうひょうの畠では
お豆も育ててみようかな。 : 美紀子

④ 新しいお友だちが入園しました。嬉しいですね。

・川越玲月ちゃん 2005.11.2生まれ お父さま信治さん お母さま仁美さん

・ウォーカー 桜井弥くん 2005.11.29生まれ お父さまロバートさん お母さま美枝子さん

です。どうぞよろしくお願ひします。

⑤ これから冬の厳しい寒さがやってきます。氷点下の森で楽しく遊ぶためににはしっかりと
衣服の装備をすることが大切です。真冬に向け少し違う準備していくうえにどうぞ。

- ・一番外側に着るのは、しっかりと防水のきいたスキーウェアをお勧めします。
- ・手袋は毛糸のものだけではなく、スキー用の防水のものを。帽子は耳まで隠れる暖かい
ものを、革下は厚手の暖かい素材のものをご用意ください。
- ・真冬は足元から冷えてきます。長靴ではなく雪用の内側が暖かいスノーブーツを
ご用意ください。
- ・子どもの衣服や靴はすぐにサイズが小さくなります。お下がりなど声をかけ合っていったり、
やりくりできることといいますね。



ひつひつだより

NO.9 2009.12.1



さじい よる

くろくろのまんなか
「ほせか」 17ねか ふるえす
リリリリ ドルか いはいかい
くろくろのまんなか ひとうすり ふたうり みんか
このうた くどう ひわこ

つちのつめだすが あしにしづとゆき
ほせか ざんむと かけたくすり
リリリリ そばにきてくくら
ひとうすり ふたうり みんか
のひらうた くどう ひわこ

田植えから 稲刈りそして 収穫感謝の餅つきまで 一つの流れの中で 田んぼに向かえた一年でした。保育の曾も全く同じでいいだけ 積み重ねで 見えてくることがほんびです。

トイレタイムのひつひつハウスでの遊びは 森の中では秋 遊う樂しみを感じているようす。ちらかって和部屋を 和尚づけするの ある時「じかだりの1-1」の和歌をしをしました。「じかだりの1-1 シュシュ サッサッ わかたぎへ」と私が 静かに歌い出ると 子時達も 静かに歌い始め 手を動かしてます。1-1が「ほら 和尚づけはよい」と命令しているように「あかねづけ」と一人言を言っているようす。和尚づけという仕事の中にも1-1と出会い 自分の役割を楽しむようす。

「かわいくけ」のお誕生日会は、一人一人から誕生日にプレゼントをあげます。そのプレゼントは誕生日のために何が願い事を考えて 「つくりのプレゼント」を口に出しておとと包んでおけば誕生日に渡します。例えは「庭で見つけたカブトムシ」「かうちで焼いたケーキ」「速く走れる靴」……見えていくれば 誕生日は本当に嬉しい「ありやう」と受け取ります。起きな 祝福の時間です。子ども達も自覚めさせてもらおうにしますから 大人にはとても楽しく生きていくれるような種をいっぱい 薄めて置いてあげたいな

この度は、母の葬儀に 皆さまからの わ花を頂戴し、ありがとうございます。延命治療を望むかった母は 自然に戻り 自然に穏やかに死の時を迎ました。残された者にとっても 全てが 自然に受け止められ 静かに命を感

時と別れました。絵本「かくれひぐれ かくれむ」のアナグマのようく 田の知恵や工夫を 生活にいながら見つける慶に豊かな心でいる子。
裏中ではありすが 書かれた子供達の お年賀状は喜んで受け取ります。子供達は いつも手の手を 手願いなれます。
：眞弓

いつもさとうたらの某まりでは、哥妹や子遊び、絵本や絵に輪郭になつてさとうらあいこち… そしていよいよ各々座す場所に決めてから「みんなどうぞ」「お田でーん」誰のお母さんか 最初に走って来るのは、今日はお父さんかお迎えで…お迎えしてからう寿つみます。 ト人前まゆさんと、オーラはこの瞬間のために保育の仕事をしているのもして下さい…と言葉でニヤニヤあがめして、安心の基地であるお父さん・お母さんの腕の中から一步踏み出して、ひつひつの森で「おみくじ」子供たちには、手にこの時 大きく手を広げてお父さん・お母さんの胸の中に飛び込んで「帰って行きます」。この一瞬の親子の笑顔の輝いていること、帰るべき安心できる場所がある幸せを感じる一瞬です。

ただ、忙しいお父さんお母さんは時には1時のお迎えに遅れてしまうこともあります。それは時はスタッフの他のお母さんにせひ一言連絡しておいていた方がいいと鬼心です。赤ちゃんのお母さんもうすぐ来るからね、それまでへらへらお母さんに抱ききゅーっとしてもらおう…と話すだけで、子どもたちもきっと安心できることでい。

収穫感謝のお餅つき、美味しいってですね！田んぼの一年を振り返りつつ、美味しい、楽しい、うれしいひとときでした。これから田んぼにわらや米ぬかを土に込み 田んぼの冬になります。冬の間も田んぼに水を入れ、微生物に土を肥やしてもらいます。田んぼの冬の雪景色もそれはそれは素敵なお散歩です。
：美和子

*:これから本格的に寒さがやっさります。霜や雪で手足が凍れることしばしばです。手持ちのスリッパは10cm以下の中でも必ず入れてくださいとお願いいたします。
・耳をぐる暖かい帽子・手袋と手袋の替え(できれば2セット)
・厚手の暖かい下の替え(できれば2セット)・替えの靴。

*:先日お餅つきをしましたので、12月18日の二学期最終日、親子ランチはあります。ご了承ください。





ひ~ひ~だより

No.10 2009.12.18

今年も ひ~ひ~の皆さんと心を合わせ 子ども達の成長を分かち合え またたくさん支えられ 嬉しい一年でした。

それでのご家庭で 喜びと感謝に 満ちたクリスマスを迎える事をお祈りします。そして 新しい思いで 新しい年をお迎え下さい。

* 3学期の保育日

1月 12(火) 13(水) 15(金) 19(火) 20(水) 22(金) 26(火) 27(水) 29(金)

2月 2(火) 3(水) 5(金) 9(火) 10(水) 12(金) 16(火) 17(水) 19(金)
23(火) 24(水) 26(金)

3月 2(火) 3(水) 5(金) 9(火) 10(水) 12(金) 16(火) 17(水) 19(金)

* 講演会のお知らせ

ひ~ひ~主催で 初回講演会を開催する。りんごの木代表であり、絵本「けんかのきもち」(日本絵本大賞受賞)や「子育てを楽しむ本」「子どもを叱りたくなら読み本」等 多数の著書があり、多くの友人である柴田愛子さんをお招きします。2月28日(日)PM2時。どうぞ 今からご予定に入れてください。ご友人や知人の方と一緒にさん お説いください。

* 3学期の予定

・ 1月末~3. 染色・織物の工房「11クラフト」の岡美幸さんを講師にお迎えして「染めものワークショップ」を予定しています。吉祥田にておこなう後日 フリントでお知らせします。

・ 3月19日(金)の今年度ひ~ひ~最終日「ありがとうの会」は、一日 親子一緒に遊びます。どうぞご予定ください。



2学期も お友達 家族 保育者……そして 自然の中から毎日 新しい発見をして 体も心もたくましくなっていった子ども達。
 「友だちといっしょに 遊びたい」「〇〇遊びがしたい」など一人ひとり が それぞれの思いを持って 楽園レ みんなが カ一杯遊び 英に 喜ぶことができました。遊びを通して うまくいかなかった時に 自分なりに 手り合いをつけることの大切さや 悲しいことがあった時に こそ そこに 友達がいることの大切さを感じる 機会もたくさん ありました。遊びこめる時に 充分 遊ばせてあげたい ですね。この仲間の時間もあと3ヶ月。お互いの存在がかけがえの「もの」になろう 每日の生活を丁寧に 繰り重ねたいと思ひます。

楽しへんぐ 歌

わははう	パレード	かめの遠足	にじ
はたけの ポルカ	特急ロマンスカー		
ハッピー キルデレン	雨がくまのこ	レズカモクリスマス	
さよならの歌	かたづかトントン	わいわいの歌	うみ

楽しへんぐ 遊び

虫捕り	ごっこ遊び	縄跳び	トランポリン
木登り	探検	泥んこ	クイズ
川遊び	かくれんぼ	家作り	基地作り
あぶくにった	煮えたつた	粘土	図鑑調べ
茎のむ相撲	鬼ごっこ	つるつる石	にわ絵描き
はなはなもんめ	ずずずつこうばし	かじめかじめ	
水たまりズ探レ	鉄棒	たるまんが	こうんだ
崖滑り	グリコ	地面に	わ絵描き
えかきうた			ボール遊び

楽しへんぐ 手遊び

パン屋に五つのメロンパン チェックリック やオ 手話
 やわやのや店 十五夜さん の餅つき

製作

パクパク人形 ピュンピュンじま うちゅ にじサ繪
 楽器 ヒカリ繪 わめん ぬいエレ クリスマスリース

楽しへんぐ 絵本 ほんの一部

ぐりぐらシリーズ たぬうシリーズ かばくんシリーズ ちびくろさんぽ
 まあちゃんシリーズ やぎのしづかシリーズ ちよりりんシリーズ
 ハリーリーズ その他たくさん

お誕生日のつむりのプレゼント(いただいたもの)

英菜ちゃん	うさぎのぬいぐるみ	ぼくザつくった4ヨコレートケーキ
	お花のネックレス	
康生くん	メロンパン	だいすきな4ヨコレートケーキ
	シンテンジャーのぬいぐるみ	空をとべる羽根
久道くん	怪獣の動くやつ	怪獣の絵のエンゼン
	うさぎの ぬ人形	字がいいが書はある絵本

3学期 保育日

1月	14日(木)	18日(月)	21日(木)	25日(月)	28日(木)
2月	1日(月)	4日(木)	8日(月)	15日(月)	18日(木)
	25日(木)				22日(月)
3月	1日(月)	4日(木)	8日(月)	11日(木)	15日(月)
					18日(木)





ひっぴだより NO.10 2010.1.28



かせひきこぎつね こぎつね しりぞ
 しんしんさわい よるざした ちらちら ゆきも ふってます
 ほやほや ついに ハックション コンコンセキも ごちやつたよ
 ゆきや あらわは コンコンコン いすみも ゆきだれコンコンコン
 だれかか どびうを コンコンコン ぼくも たくさん コンコンコン
 いぢんた 「コンコン」あけけれど まいほうが いは 「コンコン」は
 かせひき こぎつねの 「コンコン」 けやく げんきは ねーあれ!
 くどう たかは ひがうたて

1/28(日)に ひっぴ主催 第4回長野県野外保育研究会が開かれました。AM10時 大人も子どもみんなでわらべうた遊び…心も体も解凍して、暖かくなつてから汗が止み、そしてPM14時 大人は自分と向きあつたり話しあいの時…その間 子ども達は、純観スタッフと雪遊び…といつもよく遊び、さすが外遊びの達人たち!と純観スタッフが驚いていました。

2歳から 外遊び三昧のひっぴの子どもたち…一人一人の落ち着や開けの深さを感じると、一年の“充実期”に入つたふうに思ひます。共に遊びことは、心を育む大切な時間となりました。

先日遊びの申込書にて、友希乃ちゃんと大李くんがじつは…即座に④「大丈夫?」…と⑤も痛がつてしまつて…痛いところをさすつていな⑥は一瞬びっくりした様子…これ笑顔で⑦「だいちゃんも大丈夫?」…と…怒つたり泣いたりしてほいのうな場面が、こんな小さな大李くんから 教えられました。大きい人も小さい人もみんなで育ち合っていることを感じた時でした。

ひっぴハウスが 大好きなみんな…特に 集団遊びが充実してきました頃 つかつか やらげが ありましたが、お3日の午後からは、干し柿。各々干してある干し柿を取つてランチ場所へ向かう という流れで、一足先に準備が 外へ出た 菜々さん、「みんな 大変! ヒヨドリが 干し柿を食べちゃつ

た!」と… それから 2時間後 着替えの速いと! 速いと!! 食べ32kgが 下がります ひっぴの 2時間らしいエピソードでした。 : 真弓

寒いさわいこの時期、ランチには少しエキハバが必要です。スプーンやフォークを使うメニューは器の中味も手袋を外した手先もすぐになめて、寒いよう…と涙の人が続出。温かい汁物もあつという間に冷めてしまう。テーブルとイスにじと座つていると体が冷えてしまうので、子どもべく焚き火のそばで、焼き芋を手でぱくッと食べられる火事の中心は、焚き火が手元にホットサンドウイッチ、かつおに入れさせて飲めるお味噌汁。パンハヤテ 焚き火の音を聞きながら美味しい香りが漂い始める。『手で 焚いてる?』『もうでさー?』『いたたきます!』三連発に入り、食べる意欲も“充実期”。まゆさん特製(まゆさん草オムレツ)は、野菜が苦手な人もぺロリ平らげ! たこさん作つた焼き芋にさりもあつという間に焼切れ。厳しい寒さの中でも 体を動かしててくさし遊びはきちんとお腹が空くんだなあと 実感する日々です。 : 美和子

- 2月28日(日)「おとしへみの会 柴田愛子さん講演会」のお申込書には、ひっぴの皆さんも ラジオに記載してあるアドレスに、メールでお申込ください。その際には お名前・ご連絡先・参加人数をお書き添えしておこなうお願いいたします。

- 新年度のひっぴは、4月9日(金)に入園の集いを行います。この日は一日親子一緒に遊び、ランチも皆でいたたきます。登園時間は朝9時30分、降園時間は午後12時30分です。新年度も継続参加の方にはどうぞ ご予定ください。





ひ°, ひ°たゞより

NO.11 2010.3.19

めをさましたら

シリウス編

めをさましたら いつものあさと「なんだかちが
「なんだどう?」なぜだどう?

いつもより しつぽのさきが ふかふかしているせいから
からだの しもじもが つやつやしているせいから。

そしていつもよりだれかにあいたくあるせいから。

わたしはそとそとおひこをひいてみまして ああ

やわらかいいかせ やさしいそら ゆう福ふくめい
めでてましでたら ほんとうにうれしい！

ある日の ひょうひょう -----

- ・ ほかほか陽気で少しひつ溶けていく雪たるみを見ながら…麗史奈ちゃん「雪たるまん 痴念ね。かわいそうね」さて、駐車場横の林で…(麗)木が切られちゃった。近くはないけれど雪たるまん!かわいそう…。
 - ・ お料理づくりで湖晴ちゃんと友希乃ちゃんが器の取り合い…(湖)かへって~! (友)だ~め~よ~! (湖)かへって~! (友)だ~め~よ~! (湖)だめっていわひで! (友)じゃ…よ二人「あれ?」と顔を見合わせ笑い合っている。
 - ・ ひつひつによくお客様がいらっしゃり、声をかけ、名前をくわうのが健太くん。信濃毎日の記者さんには(健)ハッピーハイツデなう! (記)どうして? (健)だってせんじでいらっしゃるからしょうよ~! (記)おかゆこのエコノミーん=3もち…
 - ・ かくれんぼが 大好きで涼太郎くん。かくれることのうまいは大人級! 大人もなかなか見つけられない「このままで見つけられないから…」とドキドキしながら…利根川では何人かいは(麗)からかくれ場所、かくれ方…を教えてもらつて。

- ⑯バスの中の英奈ちゃんと玲月ちゃんのプリンセスごっこはキッキンテーブルの下…(「まだらけのプリンセス??」) 時々 康生くん、栄介くん、慧海くん、和弥くん、健太くんが「白オーガオー!!」と乱入。⑰「おひめさまだからやめて~!」 プリンセスになりきっている⑮は、プリンセスの口調で⑯「無礼者!!」…⑰「ブレイモ!って何?」

- 英奈ちゃんが珍しくしゃぐあげて泣いた時……近くでくんちゃんのお着がえを楽しんでいた紗菜ちゃんがさっとティッシュを⑥に差し出す。何も言わず手早くくんちゃんのお着がえをしている。そのゴリゴリでは⑥をどんなに慰めてくれたかという。

- 「お友だち二人が『あの! 『止めよ!』』と少しそれひいて、さすらいで久道くん『止めない
人は『止めよ!』』廉生くん『止めっていうの『止めよ!』』②『止めないからしたら何で止
たら……?』、③と④は顔を見合せて考え合っている…。

- ・ たしかが泣いて時に出てくる キュウルの魔法のハニカ4. 大泣きしていた園登くん
でさす顔に変身!! (圆)「まわるね!!」 海遊館の二ちゃん(?)のポケットを見て行く。 お顔
をみてハニカ4が撫でると、寂しそうな模様でTATTOO。 ぱーか、痛にして、泣きながら走って行く
慧海くんは「キュウル、魔法のハニカ4は?」と…涙をふくと手に迷ひに行こうとして、みん
ながキュウルのハニカ4。 本当に 魔法でかけられてるにちがう。

- ④が笑ひ声をあげて、下李さん、湖晴さんと魚屋さんへこむしてます。『森へ行く？ いいのか？』
と鹿王さん。⑤『どこの森？ 間違はず今ここに遊んでるのに行かなければ、左の大人を説いて
くれたわ』と⑥『左の？ ……友部乃ちゃんのところへ。』⑦『森へ行く？ いいのか？』⑧『え、？』
『どうがッテ!!』と思つた鹿王さん。⑨の顔を見て乙女は(?)…。

- ・ 大事くんの魚屋さんは、毎日魚をダンプカー(ツリ)に乗せて壳り歩く(ルート)。荷物(荷物)が重い
からだに負う(負う)。今千屋さん(ひやせん)がお世話(おせわ)で、八風山(はふうざん)の魚を
買(め)て(いた)。雪(ゆき)が
ある間(まつど)、魚屋さん(ぎょやさん)が死(死)に来(く)ると思(おも)う。

- 「ハハア」とかいはう。初め「山からかわいい」と言つて、いつに麗史奈をもん。これでんか「暗くね、所へかわいひが木木下」と話してみ。一緒に手てついてツツジの後へ。二人で体を小さくれて「うふふ……」と笑い合つて樂しそう……。



・春のようすは気持ちのよいあたたかい朝、康生くんの「かくじんば」やり取りでは、そしてことちゃんの「ハ風山どうニモテレーハ」という歌で開けました④。今日は多くの集会のあと、③「かくじんば」やり取り人は⑩のところへ集まっています。ここでことちゃんはハ風山どうニモ人へ指されてお腹なかを⑩も⑦もいきつけて立ち上り、ルームランチは移動しました。残った2人は、健太くんと紗菜ちゃんと④。④「健太くんは、何していいの?」④「ひろね!!」くすと笑つたおひらく。④「じゃあ三人が寝寝していいのか。絵本読む?」④「うん!」三人でコーヒーの麻雀玉敷いた。④と③は寝ねこみがって、④は座つて絵本を見始めました。その後④はおくびで始め、みんな遠くで遊び始めたときに静かに手を振りました。三人でほっこりおひさまに包まれていました。

2009年度もたくさんの方の関わりがありました。一人一人の子ども達はふくわい時にふくわい命だけ育つたうでの気がします。15人の子ども達とたくさん笑いたくさん話してたくさん考えた一年……共に歩めて幸せでした。お父さまお母さまには、あたたかいご協力をたくさんいただき本当にありがとうございました。ありがとうございました。ひびとも卓立ついく方たちもひびともアシターの一員として、長くおつき合いくださったは、たくさんの方の感謝をこめて「行ってらっしゃい!

まゆ・ゆこ・なな・しん

継続の方へのお知らせ

- ・ひびの入園の集いは 4月9日(金) 9:30 ~ 12:30
親子11人1組ミニレギュラ
- ・ひびの継続児は 4月11日 降園時間が 11:30 (12時)です。
(新入園児は しばらく 12:30 降園です)
- ・おわきいくは 4月12日(土)から始まります。9:30 ~ 12:30
ひびの荷物 + 和弁当 + 水筒をお持ち下さい。

